
2022年暑期正式拉开帷幕，对于国内电
影市场来说，科幻成为最具特色的一个卖
点。从新近上映的科幻国漫大片 《冲出地
球》，到科幻喜剧《独行月球》，再到机甲硬
科幻《明日战记》，国产科幻风愈演愈烈。

在中国科幻电影的发展道路上，“技术”
是最常被学界和业界提及的关键词。科学技
术创新和中国科幻电影之间，究竟是什么关
系？中国科幻电影在关注科技创新的同时，
还需要关注什么？这些问题值得深入思考。

推动中国科幻电影的高质量发展，是业
界以及公众的共同理想。在不久前举办的

“创新技术赋能中国科幻电影发展”主题沙
龙上，中国电影评论学会饶曙光会长提出，
中国科幻电影要转变传统的伦理性、现实性
思维，提升想象力思维，更好地表达人类命
运共同体思考。同时，也要综合考量当下中
国电影的工业水平、市场水平等因素，不盲
目追求“硬科幻”。

科技发展提高了观众对科幻电影视听价
值和奇观满足的期待值，这使得最新的科技
产物越来越紧密地转化为科幻电影中的故事
叙述。北京大学戴锦华教授认为，中国的科
幻电影是一个很特殊的类型，与科学、技
术、国家战略等紧密相关，当电影的艺术表
现形式仍处于传统的技术手段时，新技术革
命就很难从根本上改变电影艺术。科幻电影
应该在人文框架下进行思考，而不是一味地
依赖高科技带来视觉冲击。

回归现实，中国科幻电影如何实现想象
力“变现”，如何拓展电影价值新空间？在
此方面上影集团正在加速打造高科技影视基
地，聚焦“IP 上影”“数字上影”政策方
向，搭建IP新消费“风洞”。体现电影工业
化水平的科技实力和体现电影产业化的消费
能力，是科幻电影实现想象力“变现”的两
个引擎，推动影视产业新发展。科幻片与国
情紧密联系，特定的文化和民族心理会影响
科幻片发展，推动发展中国家科幻电影发展
需要立足国情、加强合作、突破思想。

诺奖人的成长路

最美科技工作者

得知自己被北京市委宣传部、市科协
等部门评选为2022年北京“最美科技工作
者”，来自中国商飞的张驰笑了，“我长得
并不美，但这是继年度最美商飞人和最美
家庭之后，我获得第三个‘美’。”

“灵雀”承载梦想起飞

“你是骨灰级航空爱好者吗？你想造
自己的飞机吗？快来加入我们吧！”

2011 年，张驰从英国克莱菲尔德大
学飞行器设计专业毕业，来到中国商飞
北京民用飞机技术研究中心 （以下简称

“北研中心”） 工作。“回国时，我已经
有 100 多个小时的开飞机经历。参加工
作，让我从开飞机的变成了研发飞机
的。”张驰笑称自己曾是“青年人中开飞
机里最会设计飞机的，在设计飞机的人
里最会开飞机的。”

2013 年初，在北研中心党委支持下，
张驰在单位内网发出“集贤令”。这就是

“梦幻工作室”梦想的起点。而成立梦幻
工作室是源于航空强国梦，是为实现几代
中国人的梦想。

张驰的英雄帖一出，迅速得到各部门
青年响应。经过筛选，最终留下7名核心
成员，组成一支年轻的“80后”队伍。

正是这支队伍，打造了“灵雀”系列
验证机，主导研发了航空大数据平台，取
得了令人瞩目的成绩。

“灵雀是缩比验证机型，‘灵’是灵
巧、灵动，‘雀’代表着我们研制的小飞
机‘麻雀虽小，五脏俱全’。”这些“灵
雀”承载着张驰的理想，“试验机是小飞
机，是长不大的鸟，但它验证的前沿航空
技术，可以安全地应用于其他飞机上”。

从最初不被看好，被看作“不务正
业”“玩航模的”，到梦幻工作室代表性工
作“灵雀”验证机获第二届中国航空创新
创业大赛二等奖，到团队累计参与发表专
著1项、论文3篇、申报专利20余项，他
们最终“玩”出了水平。

2021年，张驰被评选为“最美商飞人”。

坚守初心 越挫越勇

2015年，团队耗时两年研制的一架验
证机在内蒙古的试验场坠毁……团队成员
在沙漠上将残骸一片一片捡回来，开会分
析原因，从头再来。

这只是张驰众多失败之一。在创新的
过程中，张驰及团队已经不记得经历了多
少次失败。“小伙子啊，你可不要误入歧
途。”曾经有一位业内老专家语重心长地
对张驰说。看着老专家直摇头的样子和惋
惜的眼神，张驰没有动摇，他依然坚定自
己选择的方向。

在张驰看来，验证机的使命是寻找验
证飞行的边界，“既然是在探索边界，那
么即使试验机被毁掉，也会留下宝贵的实
验数据，我们可以认真分析数据，再次试
错。”

“如果说是什么支撑我们一路走下

来，那就是两个字：热爱。”张驰一直热
爱着飞机，就连求婚都在飞机上。

2017年，在国产大飞机上，张驰以蓝
天为媒，向女友求婚。“一方面是想给她
惊喜，另一方面也是出于我对航空的热
爱，借机表明自己对于国产飞机的充分信
任。”张驰在心爱的飞机上收获了心爱的
姑娘，组建了温暖的家庭。去年，还被爱
人所在单位评选为“最美家庭”。

从创建“梦幻工作室”到现在，十多
年过去了，如今的张驰已经从梦幻工作室

“毕业”，担任新能源飞机的项目预研总
师。现阶段，张驰的目标是打造中国商飞
的“X飞机”，验证新构型、新能源、超音
速和智能化等未来商用飞机技术发展方
向，为我国下一代商用飞机进行最前沿的
探索。“我们的研究非常前沿，很多研究
成果大概率是我们这一代人体验不到
的。”张驰自豪地说。

跨界培养航空新生力量

“虽然说长得不美吧，我还经常‘粉
墨登场’。”原来，张驰在工作之余，经常
登上讲台——“客串”航空专业顾问、校
外指导教师。

一次偶然的机会，北师大二附中的航
模社成员来到了北研中心，认识了张驰。
看到孩子们非常热爱航模，但更多的时间
花在“够”飞机上——当航模机飞起又掉
下来，孩子们就得爬树或者用鱼竿够飞
机。张驰决定助他们一臂之力，“教他们
如何让飞机能飞得更高、更久”。

此后多年，张驰多次前往北师大二附
中作科普讲座，“值得欣慰的是，当年航
模社的孩子已经在读大学，很多都选择了
航空相关专业。我也算是为航空事业培养
了一些新生力量。”

张 驰 不 仅 坚 信 “ 航 空 要 从 娃 娃 抓
起”，还主张“团结更广大的群体参与航
空事业”。在跑步时，遇到一位航天领域
工作人员，张驰赶紧询问，能不能把飞机
的信号接收机放在太空，就能避免类似马
航 MH370 杳无音讯的情况。在百度作讲
座时，张驰趁机“忽悠”程序员：“大家
在地上写代码多无聊啊，应该去天上写代
码。”平日里，他还喜欢“攒局”，和其他
学科的年轻人一起唠嗑开脑洞，再努力将
想象变为现实。

一直以来，张驰秉持着一个浪漫的想
法——人类发明的所有机器都是自身能力
的延伸，“望远镜是眼睛的延伸，电话是
耳朵的延伸，计算机是大脑的延伸，飞机
就是人类的‘翅膀’。未来，人类会拥有
越来越多的能力，飞机也不仅是交通工
具，会成为智能终端。”

张 驰 ： 梦 想 在 云 端 的 航 空 人
□□ 科普时报实习记者 吴 琼
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科幻电影不要盲目
追求“硬科幻”
□□ 邹 贞 王嘉玮
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1998 年底，得知中国要举办诺贝尔科
学奖获得者事迹展览时，乔治·夏帕克寄
来了刚出版不到 3 个月的自传 《生命有如
紧绷的丝弦——1992 年诺贝尔物理学家得
主夏帕克回忆录》。

李政道先生为这本自传写了序，序中
写道：“这本书让我非常感动。它详细描
述了乔治在波兰以及在法国的童年时光，
在纳粹德军占领时期的英勇事迹，尤其
是，他在集中营和监狱中所经历的艰苦生
活。然而，他一直以其个人情操和热烈的
同志情怀自勉、自存。”

作者夏帕克在这本书的最后几行写
道：“我在集中营的同伴教会我：永远不要
怕为时已晚。梦想明天，就是已经设计了
未来……那么，也就做好了一生的安排。”

这也是他一生中最深刻的体会。
1924 年 8 月 1 日，夏帕克出生于波兰

萨尔尼小城一个贫苦的犹太人家庭。父母
给他取名叫格里沙。两岁时曾随着父母去
巴勒斯坦，因为在那里的生活十分艰辛，
两年后又回到了萨尔尼。

1931 年，格里沙全家迁居法国，他从
此改名为乔治·夏帕克。生活的艰难使当
年 8 岁的夏帕克把美好的生活寄希望于未
来，他知道希望与吃苦是联系在一起的，
这就是他对生活的领悟。对日后生活的艰
苦他是早有准备的，即使是牢狱之灾都不

曾摧毁他坚定的信念。
第二次世界大战期间，夏帕克参加了反

法西斯的战争。1943 年冬，由于叛徒的出
卖，夏帕克被关入法国艾斯的一个城堡。他
与一起关押的政治犯举行了暴动，结果失败
了。12名优秀的法国青年被处决了。

后 来 夏 帕 克 回 忆 当 时 的 情 景 时 说 ：
“我感到害怕，感到愤怒，但我很坚定，
并没有因此而软弱。19 岁的我得到了一次
非同寻常的教训。”

这之后，夏帕克又被押送到德国的集
中营，他在血的教训面前学会了斗争的艺
术。面对猖狂的法西斯分子，他与难友一
起为了生存下去想了不少办法。

夜深人静的时候，夏帕克思索着未来，
他梦想做一个物理学家。母亲在他入监狱时
曾给他送过一些数学、物理和地理方面的
书，因理科书上有许多数字而被怀疑为密
码，都被没收了。在狱中学习的梦被打破了。

幸好夏帕克在狱中认识了一个名叫布
劳克的人。布劳克知识渊博，数学基础很
好，夏帕克经常与他一起研究数学。每当
此时，他们竟然忘记了这是在可怕的监狱
之中，就好像是在学校的课堂一样，全身
心地投入数学研究当中，摆脱了烦恼和痛
苦的折磨。布劳克还给他上过几堂精彩的
集合论课，夏帕克很多数学知识就是在这
里学到的。

1945 年，战争结束了，夏帕克走出了
监狱。3 年的狱中生活耽误了时间，受尽
了折磨，却使夏帕克成为一个坚强的人。
他以充沛的精力投入了新的生活。在集中
营，他学会了人生中最重要的东西，已经

安排好了今后的一切，勇敢地走向未来。
从集中营出来，夏帕克又开始了新的

求学生活。1954 年，他在巴黎法兰西学院
获得物理学博士学位。

此 后 ， 他 主 要 从 事 探 测 器 的 研 究 。
1958 年，应美国物理学家莱德曼的邀请，
夏帕克加入了欧洲核子研究中心。1968
年，他制造出多丝正比室，还研制成功了
漂移室。

1974 年，丁肇中和里克特同时发现了
一种新粒子，它被命名为 J/φ粒子。时隔
不到两年，1976年10月，丁肇中和里克特
双双登上了诺贝尔物理学奖的宝座。从历
史上来看，一项新的发明或发现，要经过
几年甚至几十年的“考验”才有可能获得
诺贝尔奖。是什么神奇的力量使丁肇中和
里克特如此迅速地获奖呢？

8年之后，另两位粒子物理的研究者卡
洛·鲁比亚和西蒙·范德梅尔由于“对导致
发现弱相互作用的传递者场粒子 W 和 Z 的
大型工程作出决定性贡献”而获得 1984 年
诺贝尔物理学奖。诺贝尔物理学奖对粒子
物理学的发现如此相信不疑而不用更多的
时间去考验，确实是一个令人难解的谜。

1992 年 10 月 14 日 ， 谜 底 终 于 解 开
了。这一天瑞典皇家科学院宣布：乔治·
夏帕克由于发明和研制出若干粒子探测
器，特别是研制出多丝正比室而获得 1992
年诺贝尔物理学奖。

原来 J/φ粒子的发现者和中间矢量玻
色子 （W 和 Z） 的发现者都是使用了夏帕
克的发明成果。而夏帕克发明的探测器是
大家公认准确的仪器。

夏帕克的工作使得粒子物理学家能够
把他们的兴趣集中在罕见粒子的相互作用
上，并且可以取得预计的成果。按照丹麦
粒子物理学家汉森的说法：“如果没有夏
帕克的成果，那么在过去几十年中世界上
核子物理领域不可能有谁能获得诺贝尔物
理学奖。”

在一个展览会上，夏帕克看见他的照
片挂在玛丽·居里照片的旁边。一阵强烈
的不安感涌上了心头，他感觉好像侵犯了
圣土一样。他不安地说：“我的照片真的
有资格挂在她的照片旁边吗？这怎么可能
呢？现在我要思考这个问题，力求弄懂当
物理学家的意义，也许我可以解释我毕生
的热爱是物理学。”

（作者系原中国科技馆研究员）

集中营里走出来的诺贝尔奖获得者
□□ 王王 恒恒

4亿年前的一条古鱼偶然爬上陆地，改
写了人类的进化史。

这条干了“惊天动地”之事的鱼到底什
么样？它们背后庞大的“古鱼王国”和人类
有哪些千丝万缕的联系？

近日，在北京市科学技术协会主办的第
753期首都科学讲堂上，由中国科学院古脊
椎动物与古人类研究所 （中科院古脊椎所）
研究员卢静带你探秘“古鱼王国”。

遇见梦中的鱼

从4亿年前的志留纪到3亿多年前的泥
盆纪，脊椎动物发生了非常重要的变化：从
无颌到有颌，从鱼鳍长出四肢，最后还爬上
了陆地。

“这一时期有 4 个非常重要的演化节
点：一是有颌类的出现；二是硬骨鱼类的起
源，这时期已经开始和人类产生联系；三是
和我们更有关联的肉鳍鱼类的起源和演化；
四是真正的四足动物的出现。”卢静介绍，
志留纪到泥盆纪的时代称为“鱼类时代”，
因为此时地球上的脊椎动物几乎只有鱼类。

谈起“鱼类时代”，就不得不提云南曲
靖。2007 年至 2008 年间，经过数轮野外艰
苦的考察与化石发掘，中科院古脊椎所的早
期脊椎动物课题组在距今大约4.25亿年前的

曲靖志留纪晚期地层中，发现了一件保存接
近完整的硬骨鱼标本。

“2007年，我们在曲靖附近的一个小村
庄开展了化石勘探工作，发现了一些疑似早
期硬骨鱼类的化石碎片。经过修理出来的标
本实际上是志留纪早期硬骨鱼类的一个完整
下颌。”卢静回忆，2008年，团队又回到故
地进行了更大规模探寻，发掘出一个非常珍
贵的化石。后来，这个化石被命名为“梦幻
鬼鱼”，意思就是只有在梦里才会出现的鱼。

这条鱼代表着人类遥远祖先的一个分
支，它不但罕见地被完整保存下来，还有着
出人意料的古老历史。

一条“游”了4亿年的鱼

和梦幻鬼鱼来自同一个地方的麒麟鱼
和全颌鱼，身体结构极为相似，所以统称
为全颌盾皮鱼类。盾皮鱼是一种非常特别
的早期脊椎动物，它们出现在4亿年前的志
留纪，到了 3 亿年前的泥盆纪，就已全部
灭绝。

“牙齿的出现是生物一个非常重要的演
化特征。”卢静介绍，在全颌鱼和麒麟鱼化
石中，研究人员发现它们的嘴部出现了与硬
骨鱼上颌和下颌骨同源的膜质骨结构。足以
说明，这样的盾皮鱼类演化出了具有边缘膜
质骨的上下颌，这个结构就是后来硬骨鱼类
的颌骨，也是人类上下颌的雏形。

后来，盾皮鱼类中的一支最后演化成为
了现生的硬骨鱼类。什么是硬骨鱼？它和人

类又有什么关系？
“98%的脊椎动物都属于硬骨鱼类。”卢

静解释，硬骨鱼类可以分成两支，一支叫辐
鳍鱼类，目前我们已知可见的现生辐鳍鱼包
括常见的青、草、鲢、鳙四大家鱼，以及一
些出现在水族馆里的鱼类；另一支硬骨鱼类
是肉鳍鱼类，这一支不常见，但和人类的关
系非常密切。这是因为肉鳍鱼类中的一支最
后爬上陆地，变成了四足动物。

随着越来越多形态解剖学和分子生物学
等证据的出现，科学家发现，肉鳍鱼类中的
肺鱼是现存的与四足动物之间亲缘关系最近
的鱼类。

人类的“祖先鱼”初现端倪

顾名思义，肺鱼就是用肺呼吸的鱼。它
在非常干涸的环境里，会形成像泥茧一样的
东西，把自己封在里面休眠。一到湿润的雨
季，它又会重新苏醒过来，回到水里生活。

早在 1981 年，古脊椎动物学家张弥曼
院士读博士期间，使用当时前沿的连续磨片
法，对2厘米多的化石鱼脑颅鉴定出一种全
新的肉鳍鱼类化石。

“连续磨片法就是把化石脑颅放在连续
磨片机上，设置一定的厚度，然后把它一点
一点磨掉。每磨一张都可以在显微镜下观察
相应的化石结构，画出素描图。磨完整个化
石后，虽然化石没有了，但科学家可以获得
有关这个化石脑颅结构的很多宝贵信息。”
卢静介绍，为纪念已故的中国古生物学家杨

钟健，张弥曼院士给这条鱼起名叫“杨氏
鱼”。

为什么要研究鱼的颅脑？卢静称，脊椎
动物的大脑是整个身体的中枢。研究颅脑的
演化对我们了解脊椎动物如何一步步适应环
境具有非常重要的意义。

通过连续磨片法，张弥曼发现杨氏鱼是
不具有内鼻孔的。“这个发现否定了总鳍鱼
类具有内鼻孔的说法，也意味着以杨氏鱼为
代表的肺鱼这一支，尽管与四足动物关系很
近，但并不是我们的直接祖先。”卢静说。

为了减少化石的损坏程度，2000 年前
后，古生物学者开始尝试使用更先进的CT
技术，对化石的内部信息进行深度研究。

“我们对一件在云南昭通发现的指甲盖
大小、4 亿年前的脑颅化石进行了 CT 扫描
和重建，获得了它脑颅的颅内模，也就是
脑腔信息。这种鱼叫奇异东生鱼，是一条
非常小的鱼，它的脑颅其实是最早四足动
物支系化石的代表。”卢静说，这个发现说
明，在4亿年前的奇异东生鱼脑颅里，已经
具备且形成了一些和四足动物相关的重要
特征。

人类的整个“寻祖之旅”其实是一个非
常漫长的过程。科学家们只能用寻找到的化
石碎片，一点一点地把从水中到陆地的这一
段演化历程拼凑出来。过去从未过去，它已
融入了我们的现在与未来。

探 秘 古 鱼 ： 人 类 的 “ 寻 祖 之 旅 ”
□□ 科普时报记者 史 诗

图为中科院
古脊椎所科研团
队在云南曲靖最
新发现的真盔甲
鱼类一个新属种
化石——“硕大
西屯鱼”，年代
为4.1亿年前。
（视觉中国供图）

巧用“动物粑粑”
玩转趣味科普

科普时报讯 （记者叶青 通讯员邓泳
怡）近日，长隆野生动物世界首次推出“动
物粑粑”主题科普课堂，给公众来点“猛知
识”，讲讲动物粑粑的那些事。

在“动物粑粑”主题科普课堂上，科普
老师介绍了不同动物粪便的特点，如何收集
熊猫、大象、长颈鹿、考拉、华南虎等动物
的粪便，进行堆肥发酵处理变身成有机肥料
的过程。

动物园每天产生的大量动物粪便，作为
一种新型“可回收垃圾”，如何才能实现资
源的可持续利用，是大家最关注的命题。长
隆野生动物世界一直利用动物粪便为园区内
竹林与桉树林施肥，反哺食草动物草饲的生
长，实现粪便绿色处理。日前，长隆野生动
物世界开展了一场变废为宝的“长隆粑粑培
育计划”，巧妙利用动物粪便发酵制作种植
肥料，与种植爱好者们联动分享种植心得，
共同传递可持续发展理念。

围绕“长隆动物粑粑培育计划”的主
题，长隆打通线上+线下通道，扩大活动的
传播范围。在线上，长隆上线以动物粪便科
普为核心科普视频，以粑粑肥料试用征集吸
引游客参与互动，联动微博话题与植物爱好
者们一起记录用粑粑有机肥进行种植的过
程，评选出最佳粑粑肥料之王。同时，在线
下以“动物粑粑”趣味科普课堂作为承接，
通过现场近距离体验观察，加深公众对动物
粪便环保处理方式的了解，提高公众的绿色
环保意识。

1946年夏帕克于巴黎。
（（图片由作者提供图片由作者提供））

（图片由受访者提供）


